

III- Concepto del Foro

PARTICIPACIÓN EN LAS ÁREAS DE TRABAJO

Para poder tener una visión global del tema del envejecimiento, como tenía por objetivo este Foro Mundial de ONG, se realizó un análisis integrado desde diferentes ópticas que abordaron los retos que plantea esta “revolución silenciosa”. Este análisis se estructuró en seis áreas de trabajo:

Envejecimiento, Políticas Públicas y Sociedad del Bienestar

Envejecimiento y derechos

Cultura, Formación, Participación y Ocio

Envejecimiento en el Mundo en Desarrollo

Envejecimiento y Salud

Medio Ambiente

Envejecimiento, Políticas Públicas y Sociedad del Bienestar

En el debate se discutieron, entre otros, los siguientes temas: esquemas de pensiones públicas y privadas, jubilación, servicios domiciliarios y apoyo residencial.

Envejecimiento y Derechos

Este área se centró en la necesidad de garantizar los derechos económicos, culturales y sociales de este sector, además de sus derechos civiles y políticos, incluyendo la eliminación de todo tipo de discriminación basada en la edad. En el debate se prestó especial atención a los abusos que los mayores pueden sufrir en casa o en las residencias. Se analizó también la legislación que protege a los mayores y los temas relacionados con la tutela.

Cultura, Formación, Participación y Ocio

En esta sección se incluyeron temas como la participación efectiva de las personas mayores en la sociedad, así como la revisión de las posibilidades de desarrollo per-

sonal y autorrealización, mediante el aprendizaje a lo largo de toda la vida. En este contexto se analizaron las nuevas tecnologías, las actividades grupales, la participación social, el voluntariado y las relaciones intergeneracionales.

Envejecimiento en el Mundo en Desarrollo

El objetivo principal de este tema fue debatir estrategias destinadas a alcanzar la seguridad en la vejez mediante la erradicación de la pobreza en la vida de las personas mayores. Se analizó también el papel que juegan las personas mayores en las crisis humanitarias. Otros temas debatidos fueron la exclusión y la integración social.

Envejecimiento y Salud

La promoción de la salud anima a las personas a controlar y mejorar su salud personal. Las ONG que participan en políticas de prevención de enfermedades pueden ayudar a mejorar la calidad de vida de las personas mayores, incluyendo los mayores discapacitados. Este área se centró especialmente en: cuidados en residencias, salud mental, discapacidad y dependencia y genoma.

Medio Ambiente

El segmento de población de personas mayores es el más vulnerable a los efectos de las diversas formas de contaminación. Esta área se centró en temas como la adaptación de la vivienda a las necesidades de las personas mayores, transporte adaptado y urbanismo (eliminación de las barreras arquitectónicas).



Los Derechos Humanos y las cuestiones de género que afectan a las personas mayores se incluyeron como tema transversal. El Foro intentó debatir sobre todas las políticas que afectan al sector de población formado por las personas mayores, para contribuir a la mejora de las vidas de millones de personas en todo el mundo.



PROCESO PREPARATORIO

Durante los meses previos a la celebración del Foro se elaboró un Documento de Mínimos que pasó a llamarse Documento Base. Se trató de un texto orientativo sobre cada una de las Áreas de Trabajo, en el que se recoge un breve marco estructural y una exposición de las principales cuestiones desde la perspectiva de la Sociedad Civil. Este documento fue elaborado por los coordinadores de Áreas en partenariat con expertos de las redes internacionales. Se animó a todas las organizaciones, entidades y personas interesadas a enviar sus aportaciones, sugerencias y enmiendas a estos documentos, a través de Internet. Todas ellas fueron posteriormente revisadas y unificadas antes de la celebración del Foro para configurar el Documento Base. (Anexo nº 3).

Recepción y valoración de propuestas

El procedimiento utilizado en el Foro Mundial de ONG para la recepción y valoración de las propuestas fue realizado por los coordinadores de área junto con las ONG colaboradoras. Se invitó a todas las organizaciones a que planteasen las actividades que fuesen de su interés sobre los conceptos incluidos en las Áreas temáticas. Para ello se realizaron unas fichas en las que, entre otros datos, constaba el título o tema a desarrollar, una descripción del mismo, las ONG participantes, los ponentes expertos invitados y el responsable o moderador. Estas fichas se pasaron al Comité Coordinador Internacional que las aprobó y elaboró con ellas un programa de actividades que se distribuyó a los participantes. En el curso del Foro se desarrollaron ponencias, talleres, seminarios, mesas redondas, plenarios y otras actividades y reuniones, en las que se debatió sobre aspectos concretos de las diferentes Áreas de Trabajo reflejadas en el Documento Base.

SISTEMA DE PARTICIPACIÓN DURANTE EL FORO

A lo largo del Foro se desarrollaron más de 150 actividades consistentes en mesas redondas, talleres, conferencias, etc. coordinadas desde las respectivas Áreas Temáticas y gestionadas por ONG, asociaciones y entidades con experiencia en los diferentes temas.

Se trataba de facilitar el debate y el intercambio de experiencias entre los participantes sobre las principales situaciones que preocupan a las entidades implicadas en temas de envejecimiento para, a partir de ello, recoger propuestas, demandas y buenas prácticas de la sociedad civil para la elaboración del Documento Final del Foro .

A partir de estos debates y pasado un proceso de valoración consensuado con el gru-

po de expertos, se elaboró el texto definitivo que configuró la Propuesta que el Foro transmitió a la Asamblea de la Naciones Unidas y a la sociedad en general, como contribución crítica y constructiva al debate mundial sobre Envejecimiento. (Anexo nº 1)

Mesas redondas y talleres

Las principales actividades de las que surgieron las propuestas fueron los Talleres y las Mesas Redondas. El sistema que se siguió en estos fue la elaboración de una ficha en la que, al final de cada debate, se recogieron las principales propuestas generadas en él.

La ficha, además de recoger los principales datos como el área, título, sala, hora, organizaciones y responsable de la actividad, pedía un máximo de tres propuestas de las que se les solicitaba que fuesen un reflejo del papel que las ONG están llamadas a

desempeñar en una sociedad para todas las edades.

Estas fichas, una vez cumplimentadas, eran recogidas por los coordinadores de área que, reunidos con el grupo de expertos, las analizaban al final de cada día para extraer las principales conclusiones. Estas conclusiones se daban a conocer al resto de los participantes en un Plenario que se realizaba todas las mañanas antes de empezar las actividades del Foro. Este plenario consistía en un sesión informativa seguida de debate en el se aprobaban las conclusiones que se consideraba que debían formar parte del documento base. El comité de redacción, formado por Coordinadores de área y los expertos, iba componiendo con estas conclusiones y recomendaciones el Documento Final del Foro que se derivó a la II Asamblea de Naciones Unidas.



Los debates de las Mesas Redondas y Talleres dieron la oportunidad de reflejar la experiencia, preocupaciones y demandas de la Sociedad Civil en relación al envejecimiento de la población.

PROGRAMA DE ACTIVIDADES

Esquema general del Programa:

Viernes 5 de abril

Inscripciones: Los participantes pudieron acreditarse desde las 10:00 horas y a lo largo de toda la semana en el mostrador de inscripciones.

19:00 – 22:30 Ceremonia de Inauguración

Sábado 6 de abril

09:00 –10:00 Plenario informativo

10:00 - 14:00 Mesas Redondas y Talleres

14:00 - 15:00 Descanso

15:00 – 19:00 Mesas Redondas y Talleres

19:00 – 20:00 Reunión de responsables Áreas de Trabajo

Domingo 7 de abril

09:00 –10:00 Plenario informativo

10:00 - 12:00 Mesas Redondas y Talleres

12:00 - 14:00 Celebración del Día Mundial de la Salud Foro Mundial de ONG y OMS

10:00 – 20:00 Fiesta "Por tu salud muévete"

14:00 - 20:00 Mesas Redondas y Talleres

20:00 - 21:00 Reunión de responsables de Áreas de Trabajo

Lunes 8 de abril

09:00 –10:00 Plenario informativo

10:00 - 14:00 Mesas Redondas y Talleres

12:00 – 13:00 Intervención de Kofi Annan, Secretario General de Naciones Unidas

14:00 - 15:00 Descanso

15:00 – 19:00 Mesas Redondas y Talleres

17:00 – 17:30 Conferencia



19:00 – 20:00 Reunión de responsables Áreas de Trabajo

Martes 9 de abril

09:00 –10:00 Plenario informativo

10:00 - 14:00 Mesas Redondas y Talleres

11:00 – 13:00 Conferencia

14:00 - 15:00 Descanso

15:00 – 17:00 Mesas Redondas y Talleres

16:00 – 18:00 Parlamento de Mayores

18:30 – 20:30 Ceremonia de Clausura



ACTO DE INAUGURACIÓN

La ceremonia de inauguración del Foro Mundial de ONG sobre Envejecimiento tuvo lugar el día 5 de abril a las 19:00 horas. Presidió la mesa el Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales Juan Carlos Aparicio que presentó a los conferenciantes, los cuales fueron, por orden de intervención, Oílda Montoya, copresidenta del Foro y Presidenta de UDP (Unión Democrática de Pensionistas y Jubilados de España); Afaf Mahfouz, representante de CONGO (Conferencia de Organizaciones no Gubernamentales); Johan Scholvinck, Director de División de Políticas Sociales y Desarrollo de Naciones Unidas; Pilar Martínez, Consejera de Servicios Sociales de la Comunidad de Madrid y José M^a Álvarez del Manzano, Alcalde de Madrid.

El ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, Juan Carlos Aparicio, habló en último lugar dando por inaugurado el Foro. Declaró que la sociedad puede y debe beneficiarse de la experiencia y conocimiento de los mayores, así como éstos sentirse favorecidos por un mayor protagonismo. Expresó su esperanza por que la Asamblea fomente un cambio de percepción en la sociedad sobre el envejecimiento, sin olvidar las necesarias políticas sociales para superar la dependencia, que el ministro identificó como uno de los principales problemas de los mayores. También señaló que la función de los gobiernos es facilitar que todos los ciudadanos accedan a todos los recursos disponibles, especialmente aquellos mayores con problemas de salud, al tiempo que destacó la participación y colaboración de la Sociedad Civil a través de todas sus organizaciones.

Oílda Montoya, copresidenta del Foro Mundial ONG sobre el Envejecimiento, instó a los

De izquierda a derecha: María Rodríguez, Eduardo Rodríguez Rovira, Pilar Martínez, Álvarez del Manzano, Juan Carlos Aparicio, Concepción Dancausa, Oílda Montoya, Johan Scholvinck y Afaf Mahfouz

gobiernos, la Sociedad Civil y los propios mayores a lograr un consenso. También subrayó que, el problema del envejecimiento puede traducirse en una ventaja si se logra aprovechar la riqueza que conlleva la madurez. Destacó la necesidad de que se afronte el envejecimiento desde la garantía de los derechos, esto es, que se eliminen la discriminación y la vulnerabilidad de los mayores. En este sentido, la copresidenta del Foro consideró de gran importancia que se reconozca que el factor edad es actualmente discriminante en nuestra sociedad. Afaf Mahfouz, ex-presidenta de CONGO, expresó su disconformidad por la poca relevancia que, a su juicio, estaba dando la ONU a su II Asamblea Mundial del Envejecimiento en relación a otras sobre distintos temas. A juzgar por Mahfouz el Foro debería ser una oportunidad para compartir experiencias entre ONG y lograr una mejor sociedad para los mayores.

El director de la División de Políticas Sociales y Desarrollo de la ONU, Johan Scholvinck, animó a la sociedad civil y sus organizaciones a colaborar en la implementación del Plan que aprobará la II Asamblea de dicho organismo, puesto que es un proceso en el que la colaboración de todos es fundamental para obtener el éxito. José María Álvarez del Manzano, alcalde de Madrid, destacó el papel de los mayores como estructura básica de la familia y expresó su deseo de que se alcancen mejoras en la calidad de vida, una mayor sensibilización social y un creciente protagonismo para las personas que han rebasado los 65 años.

CEREMONIA DE CLAUSURA

La ceremonia de clausura contó con los copresidentes del Foro y fue presidida por Oílda Montoya –copresidenta del Foro y Presidenta de UDP (Unión Democrática de Pensionistas y Jubilados de España)– que dio paso a las intervenciones de M^a Fernanda Ayán San José, Directora de Programación y Concertación Asistencial de la Obra Social de Caja Madrid; Dadi Kandi, Directora Internacional Administrativa Adjunta de Brahma Kumaris; Mary Ann Tsao, Presidenta de HelpAge International; Renata Bloem, Presidenta de CONGO (Conferencia de Organizaciones no Gubernamentales); Concepción Dancausa, Secretaria General de Asuntos Sociales, y Nittin Desai, Vicesecretario General de Naciones Unidas.

ción de mayores supone asegurar un mundo sostenible para las futuras generaciones, el resto de las propuestas trataron de la protección y participación de los mayores en los programas de desarrollo, emergencia, económicos y toma de decisiones políticas. Finalmente quiso transmitir un mensaje a los gobiernos y agentes políticos para que no sigan ignorando a las personas mayores e incluyan en sus políticas un planteamiento de sus problemas a los que ir ofreciendo soluciones, tanto desde el plano privado como del político y social.

El representante de la ONU recordó a los presentes que la longevidad no es un problema sino un logro, el problema reside en no reconocer su valor desde el plano económico o social. Constató el éxito de organización resaltando



M^a Fernanda Ayán, Eduardo Rodríguez Rovira, Renata Bloem, Nittin Desai, Oílda Montoya, Concepción Dancausa, María Rodríguez, Mary Ann Tsao y Dadi Kandi.

Oílda Montoya resaltó durante su exposición la insistencia de las organizaciones a lo largo del Foro sobre la necesidad de la creación de una Convención para cualquier forma de discriminación basada en la edad y de un organismo específico para la protección de las personas mayores, al tiempo que abogó por un seguimiento del Plan de Envejecimiento por parte de las organizaciones de mayores.

La presidenta de HelpAge International, Mary Ann Tsao, como resumen de las jornadas, recogió en diez puntos las propuestas surgidas del Foro empezando por la necesidad de reconocer que beneficiar a la pobla-

el grado de atención pública y política que el Foro había generado y animó a la Sociedad Civil y a todas las organizaciones, grandes o pequeñas, a formar una red de apoyo para que, junto con los gobiernos, se pueda hacer un gran trabajo. Finalizó declarando que este apoyo es la ayuda que pedía a todos los presentes en el Foro. Concepción Dancausa, al tiempo que animó a la Sociedad Civil a colaborar con los gobiernos en las mejoras sociales en temas de envejecimiento, afirmó que a partir de ahora existe una responsabilidad de implementación del Plan de Acción Internacional que se derive de la Asamblea.

ACTIVIDADES PARALELAS

Paralelamente se desarrollaron conferencias, discursos, actos culturales y otras actividades que contribuyeron a articular las preocupaciones y experiencias que los expertos, personalidades invitadas y organizaciones querían expresar sobre las personas mayores y el envejecimiento.

Actos culturales

Durante los cuatro días que duró el Foro se llevaron a cabo conciertos y representaciones teatrales.

El grupo de teatro "Axioma" ofreció el día ocho la obra *Babilonia: una tierra de nadie para todos*, un espectáculo de calle de gran formato y con un espectacular aparataje escénico que hacía un recorrido, musical y en clave de humor, por la historia hasta nuestros días y más allá. El grupo de teatro "Olof" ofreció dos obras de teatro los días seis y ocho. El mismo día seis la Coral "Mukalendi" celebró un concierto. La "Orquesta Intergenerational New Jersey", puso el punto final a estos actos con un concierto que agrupaba músicos de los siete a lo 90 años de edad.



A lo largo del Foro también se pudieron visitar dos exposiciones, una de pintura ofrecida por Brama Kumaris titulada *Aprender del pasado, aprender del futuro* que recogía el resultado de los programas realizados por esta organización en ocho países durante 1999, año internacional de las personas mayores. En estos programas, basados en el intercambio intergeneracional, se animó a pintores, músicos y poetas a reflejar por medio del arte el resultado del diálogo entre jóvenes y mayores. Otra exposición, titulada *La vejez hoy*, fue presentada por Cruz Roja Española. En ella se mostraba la obra de jóvenes fotógrafos que ofrecieron distintos aspectos y perfiles de esta etapa de la vida hoy en España, acompañado de reflexiones de escritores y sociólogos.

Día Mundial de la Salud.

El domingo día siete, al coincidir con el Día de la Salud, todas las actividades circularon en torno al tema cuyo lema de este año era: "Por tu salud muévete".

El Foro Mundial de ONG junto con la OMS (Organización Mundial de la Salud) ofrecieron una serie de representaciones de sabor multicultural en el auditorio de IFEMA: Obras de teatro de la mano del grupo de mayores de Madrid llamados "Agrupación Teatral Maga" y de la "Compañía de Teatro del Adulto Mayor" de la Universidad Católica de Chile, que ofrecieron tres escenas de su obra *Mitos del Envejecimiento*. Flamenco por la "Compañía de baile de María Pagés", la música de "EAI!" y la animación por parte del "Grupo Perfordance", formado por bailarines, acróbatas y actores.

El Comité Organizador del Foro también celebró una gran fiesta en unas carpas instaladas en el Parque Juan Carlos I, cercano a los pabellones del IFEMA sede del Foro, que se extendió durante todo el día y en el que se pudo participar en dos *Gimkanas* ideadas en torno a la salud y Talleres Psicofísicos.

Aula bus

En el transcurso del Foro estuvo funcionando este autobús en el que había unos ordenadores instalados y preparados para navegar por Internet con la idea de acercar esta herramienta a los mayores. Todos los participantes que quisieron iniciarse en la Red de redes pudieron hacerlo con ayuda de los expertos monitores que estuvieron a su servicio durante los cuatro días.

Sala de Reflexión y Silencio

Brama Kumaris ofreció en uno de los pabellones una sala para la reflexión, contemplación y meditación en la que, con una suave música de fondo, el visitante podía sentirse y liberarse de tensiones y estrés y disfrutar de una experiencia de serenidad y tranquilidad.

Stands

En uno de los pabellones de IFEMA, donde se desarrolló el Foro, se instalaron más de 65 stands donde las organizaciones que lo solicitaron hicieron difusión de sus programas y actividades en materia de envejecimiento. (Listado de participantes en el capítulo IV Datos y Gráficos).

Actividades fuera de programa

La organización del Foro, teniendo en cuenta el carácter abierto que éste planteaba, ofreció a las organizaciones que así lo pidieron la oportunidad de contar con salas para debates, reuniones e incluso algún taller de trabajo de los que surgieron también peticiones, llamadas de atención y propuestas que quedan reflejadas a continuación.

Organización: China National Committee on Ageing.

Responsable: Guo Zhigang

Propuestas:

1. Preocupación por la población mayor China y su impacto social y económico.

2. De la función de las ONG de mayores están más preocupadas las mujeres mayores.

3. Las actividades de los mayores, la salud activa y la universidad para la tercera edad.

4. Negocios: servicios a los mayores y oportunidades comerciales.

Título: El modelo argentino: genocidio de los mayores para pagar la deuda externa al FMI, al Banco Mundial y a otros acreedores.

Organización: ASPA

Responsable: Ana Inés López-Accotto

Propuestas:

1. Exigir a los gobiernos: protección de las Personas Mayores a los ajustes para pagar la deuda al FMI y el Banco Mundial.

2. Solicitar a los gobiernos planes inmediatos para proteger la vida y todos los derechos de las personas mayores.

Organización: Voluntariado la Tercera Edad (Ecuador – Bahía)

Propuestas:

1. Apoyar al cien por cien la moción de impuestos en Ecuador. Podríamos incluir al petróleo, banano, camarón, para ayudar al mayor que no tiene seguridad social, ya que trabajamos muchos años autónomos y hoy son adultos mayores más pobres que los jubilados que aunque menos, reciben su pensión mensual.

2. Moción de la Representante de una ONG China. El cuidado de los abuelos. Formación de personal evaluado emocionalmente para ayuda en domicilios.

3. Creación de centros gerontológico diurnos junto a guarderías, aplicando la terminología intergeneracional.

Título: Papel de los Foros Mundiales.

Organización: Conciencia Activa

Responsable: Carlos Ferreyra Núñez

Propuestas:

1. El plenario debe elegir inmediatamente una comisión directiva integrada por una representación regional y apoyar la forma-

ción de caucus. Debe llevarse la información de las discusiones por escrito a los participantes para favorecer la participación

2. El plenario debe adoptar procedimientos de forum: elección por votación de un comité editorial. Otras alternativas no son muy eficientes.

3. Los delegados del forum deben partici-

par libremente. Libertad de discursos, acceso a la información, ejercer los derechos de voto y apoyo, tanto como otras consideraciones logísticas, como el acceso al alojamiento, muy importantes.

4. La coordinación y organización de los caucus es expresar los puntos de vista expresados a la Asamblea y el Foro.



Conferenciantes invitados

El día ocho, el Secretario General de Naciones Unidas, Kofi Annan, visitó el Foro Mundial de ONG sobre Envejecimiento. En el transcurso de su visita pronunció una conferencia en la que aludió a la profunda transformación que está viviendo la población mundial a causa de la globalización y las migraciones cuyas consecuencias económicas y sociales están afectando de manera especial a las personas mayores. La pérdida de las tradiciones y las relaciones sociales aumentan el aislamiento social y la marginación que tienen que soportar los mayores. Recordó a los asistentes las cifras estadísticas de crecimiento de la población mundial que demuestran el progresivo envejecimiento de la población, sobre todo en países en desarrollo donde se espera que se multiplique el número de mayores por cuatro en los próximos 50 años, lo que le llevó a felicitar a las ONG de los países desarrollados por haberlas visto tan involucradas en este proceso de toma de decisiones.

Recordó que este envejecimiento de la población exige por parte de todos los agentes sociales, gobiernos, ONG e instituciones internacionales transformaciones profundas. También apuntó la necesidad de reconocer explícitamente dentro de la Carta de Derechos Humanos de las Naciones Unidas la consideración de la edad como uno de los factores de discriminación.



El mismo día ocho por la tarde tuvo lugar la conferencia de Nane Annan, que en su país ha detentado el cargo, entre otros, de experta en la Comisión sueca sobre Prejuicios y Discriminación Étnica, además de su trabajo más reciente en ACNUR y en el Consejo del Foro Internacional de la Mujer. Nane Annan solicitó respeto para las personas mayores en su conferencia y reclamó que se valore su aportación a la sociedad. A este colectivo le solicitó que comparta su experiencia con las generaciones más jóvenes en las escuelas para fomentar así la relación intergeneracional.

PARLAMENTO DE MAYORES

El Parlamento de Mayores fue una iniciativa destinada a propiciar el diálogo de las personas mayores con quienes tienen la responsabilidad de la toma de decisiones en torno a las políticas relacionadas con el envejecimiento.

Este parlamento, enmarcado en las actividades de clausura, estaba formado por una mesa presidida por representantes políticos de ámbito internacional, nacional y local:

representantes de las organizaciones de todos los países participantes en el Foro así como muchos visitantes que aprovecharon la oportunidad de contar con este espacio de participación de la Sociedad Civil en el que pudieron hacer sus preguntas y sugerencias en torno al tema “Envejecer en el siglo XXI”. La duración prevista fue de dos horas.

El acto comenzó con la proyección de un vídeo en el que todo participante que quiso



De izquierda a derecha: D. Robert Holzman, D. Tomás Burgos, Montserrat Domínguez, Dña. Beatriz Elorriaga, D. Pedro Borda, D. José Antonio Griñán, Dña. Silvia Gascón.

D. Tomás Burgos, Parlamentario del PP (España)

D. José Antonio Griñán, ex Ministro de Sanidad (España)

Dña. Silvia Gascón, Secretaria de Estado de la Tercera Edad (Argentina)

D. Pedro Borda Hartman, Director General del Instituto Nacional de Adultos en Plenitud (México)

D. Robert Holzman, Director del Banco Mundial en Nueva York

Dña. Beatriz Elorriaga Pisarik, Concejala Delegada del Área de Servicios Sociales del Ayuntamiento de Madrid.

La periodista Montserrat Domínguez, del programa de televisión “La mirada crítica” (Tele 5) actuó como moderadora.

En el patio de butacas se encontraban los

en el transcurso del Foro, pudo grabar una intervención en la que expresaba sus dudas o su consulta a los parlamentarios. Una vez respondidas algunas de las intervenciones del vídeo la moderadora dio paso a las preguntas de la sala que surgían con mucho interés. Las cuestiones planteadas desde la proyección del vídeo fueron siete —de un total de 18 que estaban grabadas. En directo se pudieron dar respuesta hasta trece, teniendo que cortar las intervenciones por falta de tiempo. Entre todas la mayor participación por nacionalidades fueron siete de España, seis de Argentina, cinco de países europeos, tres de África, tres de países del Caribe, dos de Brasil, una de Japón, otra de Chile y el resto de los participantes que intervinieron no especificaron su nacionalidad.

Del contexto global se pudo apreciar la diferente problemática que existe entre países desarrollados y países en desarrollo, recalcada en su despedida por Tomás Burgos que precisó que las cuatro quintas partes de las personas mayores están en países en desarrollo, sin pensiones y con problemas críticos de pobreza en su mayoría, mientras que desde el eurocentrismo, se enfrenta la situación de los mayores con la equivocación de hablar casi exclusivamente de pensiones sin percatarse que se trata del problema de una quinta parte de la población mayor. Sin embargo sí

Mundial se le cuestionó que si está apoyando las privatizaciones y concede créditos a los gobiernos de países en desarrollo, en quién está pensando cuando concede sus ayudas, en los pobres o en los ricos de los países pobres.

Dos asistentes intervinieron preguntando a los parlamentarios cómo llevar a sus países resultados prácticos de este Foro de ONG.

Desde los participantes de países desarrollados quedó patente la preocupación de los mayores y los responsables de ONG por los temas de salud, jubilación, formación, participación y financiación de proyectos y su sostenibilidad.



Asistentes al Parlamento de Mayores participando en la ronda de consultas a los parlamentarios.

hubo una demanda común que fue la participación, la opción a aportar sus conocimientos aprendidos y su experiencia al futuro del mundo, varios de ellos se refirieron al mundo de sus hijos y nietos.

Desde los países en desarrollo surgieron críticas a las políticas del Banco Mundial y al Fondo Monetario Internacional. Al Banco

Robert Holtzman, en una de sus intervenciones se expresó sobre la necesidad de implementar todos los programas en coordinación con el resto de la comunidad, pidiendo a los mayores que se organicen políticamente para lograr que se aumenten los presupuestos destinados a sus programas y hagan ver a los gobiernos, al presentarse como grupos de presión, que con ellos también pueden ganar algún fruto político.

El tema de los Derechos de la persona mayor preocupó desde distintos planos, desde los países africanos se solicitó mayor protección a los mayores a partir de la denuncia del incumplimiento y violación de los Derechos Humanos, mientras que más de una intervención desde España pidió la existencia de un Defensor del Mayor.

